



Forma de citar este artículo en APA:

Castrillón Castrillón, A. A. (2025). Presentación. *Perseitas*, 13, XIII-XVIII.

DOI: <https://doi.org/10.21501/23461780.5326>

# Presentación

La revista *Perseitas* ofrece a su público lector y a las comunidades académicas este volumen 13, cuya editorial, a cargo de Isabel Cristina Vallejo Merino, hace un llamado a pensar en la relación entre racionalidad instrumental y el ámbito de la vida académica en la universidad, la cual debe ser mediada para evitar caer en extremos o terminar en servilismos exclusivamente técnicos. Ambas partes son necesarias, el riesgo, como lo indica Vallejo, es normalizar la práctica mecánico-operativa cerrando la posibilidad a la manifestación del mundo de la vida y del contexto académico universitario.

Un gran aporte de este texto es la invitación a encontrar salidas a un camino que puede resultar estéril para la actividad docente e intelectual y que puede quedar subyugado al mecanicismo de la operatividad exclusivamente productiva y no pensante. Por otro lado, hay puentes comunicantes entre esta editorial y la presentación del volumen 10, que reflexiona sobre la crisis de las humanidades en nuestra actualidad. Sea esta convergencia temática un preludio de próximas discusiones a propósito de problemas que requieren nuestra atención.

El presente volumen reúne estudios de problemas filosóficos, teológicos y de las humanidades que se relacionan con ámbitos y disciplinas cercanas. En este sentido, el público lector encontrará trabajos sobre memoria histórica, conflicto armado, biopolítica, educación, una lectura de las luchas políticas por la memoria y acontecimientos en América Latina, además de una lectura sobre los resquicios estatales y el pensamiento político de O'Donnell. De igual modo,

se presentan investigaciones sobre mariología, teología espiritual, la posibilidad del conocimiento de Dios según Marcel, así como trabajos sobre filosofía tomista y medieval y de autores modernos como Kant y Schopenhauer, entre otros temas de relevancia. Y, en el Espacio literario, se incluyen textos de distinguídos autores y escritores.

El primer artículo titulado “Los lugares de memoria histórica como lugares de educación para la paz: una forma de mitigación de tensiones entre lo público y lo privado. El caso del Parque Monumento AFAVIT”, propone entender este lugar emblemático como un espacio para la formación en la paz, pese a las tensiones que allí se presentan, de modo que se comprenda como un servicio público a la sociedad. En el artículo “Los conceptos de biopolítica y necropolítica en los postulados filosóficos de Foucault y Mbembe como referentes en la construcción de la interculturalidad” se analizan estos conceptos con la finalidad de encontrar aspectos positivos y limitaciones en relación con un proyecto intercultural que se contraponga a la biopolítica y a la necropolítica, en tanto estas tiene fisuras que se pueden aprovechar en beneficio de otras comunidades.

Por su parte, el artículo “Evolución de los posgrados en Colombia: deserción e inactivación” analiza el desarrollo de estos programas a partir de la pregunta por las causas adversas que los afectan; la investigación identifica posibles situaciones que producen este fenómeno y que pueden ayudar a contrarrestarlas. El artículo “Aprender a ser feliz: claves para educar la felicidad en la familia”, propone estrategias orientadas para que la familia eduque a hijos e hijas en la felicidad y, con ello, enfatiza en la necesidad de la aceptación personal y del servicio a otros.

En el caso del artículo “Discursos escatológico-utópicos en la teología cristiana de la liberación, modernidad filosófica y modernización capitalista: un análisis sobre su significación filosófico-social”, se presenta una lectura crítica del vínculo teórico entre los hallazgos de la Modernidad filosófica y la ideología de los proyectos de modernización establecidos en América Latina desde el horizonte de la escatología utópica liberacionista de corte cristiana. En cuanto al artículo “Religión frente al secularismo en América Latina: el eje de

los posicionamientos ideológicos, económicos y sociales de la élite parlamentaria", identifica el tipo de perfil religioso de los representantes parlamentarios latinoamericanos, con la finalidad de precisar algunas de las características ideológicas, económicas y morales sustentadas en las creencias religiosas de esta élite.

En el ámbito de los estudios religiosos, se encuentra el trabajo "Resiliencia femenina como heroísmo erótico: lectura desde el Cantar de los Cantares en el contexto del conflicto armado colombiano" en el que se hace una interpretación de este libro sagrado, como un libro resiliente, para relacionarlo con los procesos de resignificación de algunos traumas que experimentaron mujeres víctimas de conflicto armado en Colombia. En una temática cercana está el artículo "La mariología copto-ortodoxa de Gabriele Giamberardini. Una exposición introductoria a la maternidad divina virginal de María y a su inmaculada concepción", el cual presenta los estudios histórico teológicos de Giamberardini en relación con la figura de María, desde la tradición de la Iglesia egipcia-copta-alejandrina. También se publicó el artículo "Teología espiritual y fenomenología encarnada en diálogo para la reconstrucción del sentido", en el que se presenta el aporte de la fenomenología al conocimiento teológico, esto, a partir de la socialización de un estudio sobre la espiritualidad en el contexto contemporáneo realizado en una población seleccionada.

En la esfera de la filosofía, se presenta el artículo "Redes neuronales artificiales (RNA) a la luz de las relaciones entre la inteligencia y la voluntad humanas en Santo Tomás de Aquino", que explora una relación entre horizontes de estudio en torno al conocimiento que, en un primer momento, parecen lejanos, pero que en el trabajo se contrastan de modo que el estudio del cerebro puede verse correlacionado con lo que pensó Aquino de la inteligencia y la voluntad. Otro artículo con influencia tomista es "¿Puede el alma existir sin el cuerpo? Las posturas de Tomás de Aquino, Domingo Báñez, Francisco de Toledo y Francisco Suárez", en el que se analiza los enfoques de estos filósofos sobre esta pregunta y se estudia las implicaciones de sus concepciones de la identidad de la persona, la conciencia y la moralidad del alma tras su muerte. Ahora, el artículo de revisión, "El carácter sinónímico de la "interpretación" bíblica. Un acercamiento a la

Revista de Interpretación Bíblica Latinoamericana (RIBLA)", reconstruye, por medio de un trabajo hermenéutico y a través de una revisión de alrededor de noventa números publicados, la connotación que tiene el carácter sinónímico de la noción "interpretación" en la revista.

Continuamos con el artículo "Propuesta educativa de Quiroga desde la mirada de su secretario Cristóbal Cabrera" que, con base en documentos históricos, realiza un análisis de esta propuesta a partir, primero, de los momentos configuradores del pueblo-hospital que recopiló Cabrera en tres escritos y, segundo, de una contextualización del territorio de Santa Fe de la Laguna, Michoacán, antes y después de la conquista española. Otro artículo con temática de filosofía medieval es "La interpretación de la actividad inmanente como producción intrapsíquica en la filosofía y teología de Duns Escoto", cuyo propósito consiste en evidenciar el uso del concepto "producción" en Escoto con la finalidad de analizar cómo dicho concepto se relaciona tanto con los procesos mentales desarrollados en la mente humana como con los procesos trinitarios que se desarrollan en la divinidad. Por su parte, el artículo "Prácticas de lectura bíblica por parte de cuatro colectivos de inspiración cristiana en el marco de las manifestaciones sociales en Colombia (2019-2021)", se propuso indagar en la correlación entre determinadas maneras de lectura de la Biblia y el compromiso sociopolítico de las personas pertenecientes a estos colectivos durante las manifestaciones sociales, asimismo, la investigación exploró si la interpretación del texto sacro influyó en la decisión de participar en protesta social.

En cuanto al trabajo "La vocación del profesor Kant: enseñar a saber vivir", este no se detiene en la reconocida faceta del filósofo de las tres críticas, sino que propone explorar las motivaciones que Kant tuvo como profesor, por medio del análisis de los anuncios en la prensa de sus clases y de las lecciones. El artículo "The avicennian understanding of the commonness of nature and its influence on John Duns Scotus" examina la influencia de Avicenna en la teoría de Escoto y la evolución del concepto de naturaleza común en este último, para demostrar que, Escoto, añade ideas valiosas a dicho concepto que no están en Avicenna. Ahora, el artículo "Battles of history and memory. A first general mapping of conceptions and proposals from Latin America and Europe", tiene como obje-

tivo discutir la posibilidad de concebir la memoria y la emergencia de la novedad a partir de las ideas de Horkheimer y Arendt en torno a las luchas políticas por la memoria y, además, busca contrastar esta perspectiva con acontecimientos en América Latina, donde se han dado violaciones a los derechos humanos, de tal modo que el contraste permita visualizar y analizar algunos conflictos y aspectos particulares relevantes para los dilemas globales.

El objetivo del artículo “El deseo de Schopenhauer: una cuestión ontológica” busca establecer las características ontológicas definidas por Schopenhauer frente al deseo subjetivado, a partir de un análisis hermenéutico con el que se interpretaron fragmentos seleccionados de las obras *La cuádruple raíz del principio de razón suficiente* y *El mundo como voluntad y representación*. Según el artículo “Las concepciones de Estado y zonas marrones del pensamiento político de Guillermo O’Donnell: elementos y revaloración crítica”, en los Estados hay lugares donde el orden político estatal y la fuerza que las sostiene son desafiados, por lo que se crea una estatalidad limitada, por lo tanto, el trabajo estudia este fenómeno mediante el análisis de elementos en el pensamiento político de Guillermo O’Donnell. Y el artículo “Oración metafísica: método del conocimiento de Dios según Gabriel Marcel”, con base en la propuesta filosófica de este pensador, puso su foco de interés en la pregunta por la posibilidad conocer a Dios por medio de la oración, para lo cual parte de la hipótesis de que la oración es imprescindible para este conocimiento, dada la forma en que se manifiesta Dios, según Marcel. Cerramos los artículos con “Vínculos entre úteros y caña de azúcar. Desafíos éticos socioambientales para la salud menstrual de las mujeres del sur global” en el que se establece un contraste entre las mujeres del Estado indio de Maharashtra y las afrodescendientes del Pacífico colombiano, a propósito de los desafíos éticos socioambientales derivados de su relación con la caña de azúcar.

## Espacio literario

El Espacio literario ha promovido las voces poéticas y narrativas que expresan una correlación y cercanía entre el pensar y el poetizar. En esta ocasión, es un privilegio y un motivo de alegría contar con una serie de textos sobre el

reconocido escritor Pablo Montoya, los cuales giran en torno a su vasta obra narrativa a través de una entrevista, “«Mi literatura, más que fantástica, es fantasmagórica»: entrevista a Pablo Montoya”, y de una reseña “El anacrónico Marco Aurelio de Pablo Montoya” realizadas por Juan Esteban Londoño. En ambas se apertura la voz del escritor a propósito de la creación, los temas y complejidades de su narrativa y se presenta, en la reseña, una perspectiva de su obra con la mirada de un conocedor de esta producción. Las prosas poéticas, “Escenas romanas” del escritor Pablo Montoya, y que presentan un movimiento anacrónico, cuyo eje está en los recuerdos de un escritor, cierran este corto dossier.

Finalmente, la maravillosa entrevista realizada a Alain Badiou por Nicol Barria-Asenjo « Une autre politique, un nouveau communisme. Dialogues intellectuels et politiques sur le XXIe siècle et au-delà », contribuye notablemente al ámbito de la historia de las ideas del siglo XX.

Reiteramos nuestra invitación al público lector para que se apropie de este volumen y permita el intercambio discursivo y académico basado en el respeto y los argumentos.